

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 61/Martes 27 de marzo de 2012/“Año 54 de la Revolución”

DE CUBA

- [Recibe Raúl al papa Benedicto XVI](#). AFP
- [Versiones de las palabras de Raúl y el Sumo Pontífice en el acto de bienvenida](#) EFE/XIN/NTX/REUTERS
- [“Carga política en bienvenida al Papa”](#). ANSA
- [Se hace eco del recibimiento popular](#). ANSA
- [Decenas de miles de cubanos asisten a la misa en Santiago de Cuba](#) EFE.
- [Reporta el saludo del Arzobispo de esa ciudad al Papa al inicio de la misa](#) EFE.
- [Citan palabras de Benedicto XVI en la homilía](#) ANSA/DPA.
- [“Busca Iglesia Católica frenar laicismo con visita a México y Cuba”](#). NOTIMEX
- [Benedicto XVI encuentra una Iglesia que alienta fe cristiana ante cultos sincréticos](#) NOTIMEX.
- [Refiere al programa que cumplirá su Santidad Benedicto XVI](#) REUTERS.
- [Prensa de EE. UU. opina que visita papal genera poco entusiasmo](#) NOTIMEX.
- [Cubanoestadounidenses viajan a la Isla para ver al Papa](#) AP/NTX.
- [“Peregrinos de Miami se reencuentran en Cuba con la Virgen de la Caridad”](#). EFE
- [“Cardenal Ortega, el mediador en Cuba, recibe a Benedicto XVI”](#). AFP
- [Cita controversiales declaraciones de un sacerdote de Santiago de Cuba](#) AFP.
- [Ofrece resumen de la estancia del Sumo Pontífice en México](#) EFE.
- [Presentan nuevas evidencias en proceso de antiterroristas cubanos](#) PL.
- [Los Cinco envían saludo al pueblo salvadoreño](#) PL.
- [Chávez cumplirá reposo tras radioterapia; regresa el jueves a Caracas](#) REU/AFP.
- [Afirma Canciller colombiana que sin solución a tema Cuba “nadie va a volver” a Cumbre de las Américas](#) AFP.
- [Panamá convoca a nuestro Embajador por incremento de inmigrantes ilegales cubanos](#) AFP.
- [Recibe científico título Doctor Honoris Causa en Física Nuclear](#) DPA.
- [Valoran que la colaboración militar-técnica entre Rusia y Cuba se desarrolla progresivamente](#) ITAR-TASS.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

SANTIAGO DE CUBA, CUBA, 26 MAR 2012 (AFP) - El papa Benedicto XVI llegó este lunes a Cuba procedente de México para una visita pastoral en la que la Iglesia Católica busca reforzar su papel como interlocutor privilegiado del régimen comunista, comprobaron periodistas de la AFP.

El avión del Papa aterrizó hacia las 14H30 locales (19h30 GMT) en el aeropuerto de Santiago de Cuba, donde era esperado por el presidente Raúl Castro y la jerarquía católica cubana, encabezada por el cardenal Jaime Ortega y el arzobispo de la zona, Dionisio García.

Raúl Castro saludó con un apretón de manos y una reverencia al pontífice al pie de la escalera del avión.

Este lunes el Papa celebrará una misa pública en Santiago de Cuba, antes de retirarse al santuario de la Virgen de la Caridad del Cobre, a unos 30 Km. de la ciudad, donde pasará la noche.

El martes en la mañana, luego de una breve visita al santuario, volará hacia La Habana, donde será recibido oficialmente por Raúl Castro al final de la tarde, para cenar después con los obispos cubanos.

Benedicto XVI celebrará el miércoles en la mañana una misa multitudinaria en la emblemática Plaza de la Revolución de La Habana, antes de pronunciar su último discurso en el aeropuerto al marcharse de Cuba hacia las 17H00 locales (22H00 GMT).

El Vaticano anunció que el Papa estará "disponible" para un eventual encuentro con el líder de la revolución cubana Fidel Castro, retirado del poder desde 2006 por razones de salud.

Los medios igualmente están al acecho de un posible encuentro con el muy creyente presidente venezolano Hugo Chávez, que es tratado de un cáncer en Cuba y quien llegó el domingo a La Habana para recibir una

radioterapia durante algunos días.

El viernes pasado, en el avión que lo llevaba a México, el Papa había afirmado que la ideología marxista "tal como había sido concebida, no responde ya a la realidad" y "conviene hallar nuevos modelos". Sin embargo, tanto los obispos cubanos como las autoridades desestimaron que sus dichos afectaran esta visita, que se prolongará hasta el miércoles.

Benedicto XVI ha dicho que viene "en una absoluta continuidad" con el histórico viaje de Juan Pablo II a la isla en enero de 1998, que marcó el deshielo en las relaciones entre la Iglesia y el régimen.

A semejanza de Juan Pablo II, el Papa no tiene previsto encuentros con opositores cubanos. Sin embargo, "conoce bien la realidad de Cuba" y el hecho de "que las reciba o no (a las figuras de la disidencia), no significa que él esté ajeno" a la situación, dijo el sábado el arzobispo de Santiago de Cuba, Dionisio García.

La oposición dijo que al menos 150 disidentes han sido detenidos en los últimos días para evitar que protesten durante la visita del Papa.

SANTIAGO (CUBA), 26 MAR (EFE).- El presidente de Cuba, Raúl Castro, destacó hoy las "estrechas relaciones" entre la Santa Sede y su país en el discurso de bienvenida a Benedicto XVI, que inició este lunes una visita pastoral a la isla.

"Nos satisfacen las estrechas relaciones entre la Santa Sede y Cuba, que se han desarrollado sin interrupción durante setenta y seis años, siempre basadas en el respeto mutuo y en la coincidencia en asuntos vitales para la Humanidad, dijo Raúl Castro.

También destacó que la Constitución cubana garantiza "plena libertad religiosa" a todos los ciudadanos, en una alocución donde aprovechó para denunciar el bloqueo de Estados Unidos contra la isla.

"La potencia más poderosa que ha conocido la Historia ha intentado despojarnos, infructuosamente, del derecho a la libertad, a la paz y a la justicia. (...) El pueblo cubano ha hecho tenaz resistencia, sabiendo que ejercemos también un derecho legítimo cuando seguimos nuestro propio camino", recalcó.

"Sin razón a Cuba se le calumnia pero nosotros confiamos en que la verdad de la que jamás nos apartamos siempre se abre paso", prosiguió.

Defendió que pese a todo, Cuba ha seguido "cambiando todo lo que deba ser cambiado, conforme a las más altas aspiraciones del pueblo cubano y con la libre participación de este en las decisiones trascendentales de nuestra sociedad".

También significó los proyectos de cooperación internacional que Cuba impulsa a pesar de sus carencias y citó como ejemplos las decenas de miles de médicos de otros países que ha formado la isla o su contribución en enseñar a leer y escribir a 5,8 millones de analfabetos.

No olvidó en su discurso ante el Papa citar a su hermano Fidel -retirado del poder desde 2006- para advertir sobre los peligros que amenazan a la especie humana.

"Hay crecientes amenazas a la paz y la existencia de enormes arsenales nucleares es otro grave peligro para el ser humano. El agua o los alimentos serán, después de los hidrocarburos, la causa de las próximas guerras de despojo. Con los recursos que se dedican a producir mortíferas armas, podría eliminarse la pobreza", dijo el presidente cubano.

Habló ante Benedicto XVI de la crisis internacional que a su juicio es sistémica y con una dimensión moral donde "prevalece la falta de conexión entre los Gobiernos y los ciudadanos a los que dicen servir".

"La corrupción de la política y la falta de verdadera democracia son males de nuestro tiempo", señaló Castro.

LA HABANA, 26 MAR (XINHUA) -- El presidente de Cuba, Raúl Castro, afirmó hoy que su país se siente "honrado" con la visita del Papa Benedicto XVI, quien llegó hoy a Santiago de Cuba, en el oriente de la isla, para una visita oficial y pastoral de poco más de 48 horas. "Cuba lo recibe con afecto y respeto y se siente honrada con su presencia", expresó Castro al recibir al Sumo Pontífice en el aeropuerto "Antonio Maceo", de Santiago de Cuba, 864 kilómetros al Este de La Habana.

El Sumo Pontífice, de 84 años y de origen alemán, llegó hoy a la mayor de las Antillas procedente de México como parte de su primera gira por países americanos de habla hispana.

En sus palabras de bienvenida, el mandatario cubano señaló que el jefe de la Iglesia Católica encontrará en la nación caribeña a un pueblo "solidario e instruido" que, siguiendo las enseñanzas de su héroe nacional José Martí, "se ha propuesto alcanzar toda la justicia y ha hecho grandes sacrificios". Tras recordar que Cuba ha tenido que enfrentar a la potencia "más poderosa de la historia", resaltó la resistencia "tenaz" de los cubanos para hallar "su propio camino".

Castro enfatizó que, 14 años después de la visita a Cuba del papa Juan Pablo II, el bloqueo económico impuesto desde 1962 por Estados Unidos a Cuba persiste e incluso se ha endurecido en el sector financiero. "Su objetivo sigue siendo causar hambre, desencanto y el derrocamiento del gobierno", denunció el presidente de los Consejos de Estado y de Ministros de la mayor de las Antillas.

También se refirió a que el país ha enfrentado carencias, pero "nunca faltamos al deber de compartir con los que tienen menos", puntualizó Castro y aseguró que Cuba continuará su colaboración con otras naciones en

sectores como salud y educación. Luego de la ceremonia de recibimiento, Benedicto XVI recorrió a bordo del "Papamóvil" algunas calles y avenidas de Santiago de Cuba, donde fue saludado de manera calurosa por la población.

El programa de la jornada incluye una misa en la Plaza de la Revolución "Antonio Maceo", con motivo del aniversario 400 del hallazgo de la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre. Durante su estancia en Cuba, Benedicto XVI sostendrá un encuentro con Raúl Castro, visitará la Basílica Menor, Santuario Nacional de la Virgen de la Caridad del Cobre, en Santiago de Cuba, y presidirá una misa en La Habana el miércoles próximo.

LA HABANA, 26 MAR (NOTIMEX).- El presidente Raúl Castro afirmó hoy que Cuba seguirá cambiando "todo lo que debe ser variado" pese al embargo económico de Estados Unidos, "endurecido" 14 años después de la visita del Papa Juan Pablo II.

Al dar la bienvenida a Benedicto XVI, el mandatario isleño dijo que "Cuba seguirá invariablemente cambiando todo lo que debe ser variado, con la libre determinación del pueblo en las decisiones trascendentales".

Castro, quien vestía traje negro y corbata, acusó a Washington de haber intentado "despojarnos infructuosamente del derecho a la libertad, la paz y la justicia".

Pero aseguró que el pueblo de la isla sigue "con principios éticos" haciendo "tenaz resistencia, y sabiendo que ejercemos también un derecho legítimo cuando seguimos nuestro propio camino".

Castro, de 85 años, dijo al pontífice alemán Joseph Ratzinger que durante su estancia aquí "podría dirigirse a un pueblo de convicciones profundas que lo escuchará atento y respetuoso".

Procedente de México, el Santo Padre llegó al filo de las 14:30 horas locales (19:30 GMT) a Santiago de Cuba, 900 kilómetros al sureste de La Habana.

Castro afirmó que su gobierno y la Iglesia Católica mantienen buenas relaciones y la Constitución cubana "consagra y la garantía de plena libertad religiosa" para todos los ciudadanos.

Dijo que Benedicto XIV encontrará a "un pueblo instruido que se ha propuesto alcanzar toda la justicia. Lo recibimos con afecto y respeto".

El mandatario cubano expresó que Cuba mantiene coincidencias con la Santa Sede en temas como la lucha contra la pobreza, la solidaridad internacional, la denuncia de la guerra y el combate al cambio climático.

Dijo que después de la crisis de los hidrocarburos, la necesidad de agua y alimentos serán las causas de conflictos internacionales y denunció el "consumo irracional" de países industrializados y la corrupción política.

Tras concluir los discursos del Papa y Castro, Benedicto XVI abordó el "papamóvil" que lo condujo hasta el Arzobispado de Santiago de Cuba antes de officiar la Santa Misa en la Plaza de la Revolución.

A lo largo de la ruta de más de ocho kilómetros decenas de miles de personas agitaban banderitas en saludo al segundo Obispo de Roma que viaja a la isla.

LA HABANA, 26 MAR (NOTIMEX).- El Papa Benedicto XVI afirmó hoy su deseo de "camino de la justicia, la paz, la libertad y la reconciliación" para todos los cubanos sin excepción con "un futuro lleno de esperanza, solidaridad y concordia".

El Santo Padre pronunció un breve discurso en español este lunes tras la ceremonia de bienvenida en el aeropuerto de la ciudad oriental de Santiago de Cuba, encabezada por el presidente cubano Raúl Castro.

El arzobispo de La Habana, cardenal Jaime Ortega, encabezó a altos dignatarios eclesiásticos que asistieron a la terminal aérea.

El líder católico mundial, que se entrevistará mañana en esta capital con Raúl Castro, recibió honores militares correspondientes a su cargo como jefe del Estado Vaticano y fue saludado por una delegación de niños.

El pontífice alemán Joseph Ratzinger dijo estar convencido de que Cuba "en este momento especialmente importante de su historia, está mirando ya al mañana, y para ello se esfuerza por renovar y ensanchar sus horizontes".

"Ruego al Señor que bendiga copiosamente a esta tierra y a sus hijos, en particular a los que se sienten desfavorecidos, a los marginados y a cuantos sufren en el cuerpo o en el espíritu", apuntó.

"Al mismo tiempo que, por intercesión de Nuestra Señora de la Caridad del Cobre, conceda a todos un futuro lleno de esperanza, solidaridad y concordia", agregó.

Señaló que mañana se postrará ante la imagen de la virgen de la Caridad, en el Santuario de El Cobre, para "pedirle su intercesión para que guíe los destinos de esta amada nación por los caminos de la justicia, la paz, la libertad y la reconciliación".

Dijo que la devoción a la patrona de Cuba ha sostenido la fe y "ha alentado la defensa y promoción de cuanto dignifica la condición humana y sus derechos fundamentales".

"Y continúa haciéndolo aún hoy con más fuerza, dando así testimonio visible de la fecundidad de la predicación del evangelio en estas tierras, y de las profundas raíces cristianas que conforman la identidad más honda del alma cubana", subrayó.

El líder católico mundial dijo que vino a este país caribeño para "confirmar a mis hermanos en la fe y alentarles en la esperanza, que nace de la presencia del amor de Dios en nuestras vidas".

"Llevo en mi corazón las justas aspiraciones y legítimos deseos de todos los cubanos, dondequiera que se encuentren, sus sufrimientos y alegrías, sus preocupaciones y anhelos más nobles", indicó.

"Y de modo especial -enfaticó- de los jóvenes y los ancianos, de los adolescentes y los niños, de los enfermos y los trabajadores, de los presos y sus familiares, así como de los pobres y necesitados".

Según el papa, en el mundo existe una crisis económica junto con una profunda crisis de tipo espiritual y moral, "que ha dejado al hombre vacío de valores y desprotegido frente a la ambición y el egoísmo de ciertos poderes que no tienen en cuenta el bien auténtico de las personas y las familias".

Advirtió que "no se puede seguir por más tiempo en la misma dirección cultural y moral que ha causado la dolorosa situación que tantos experimentan".

Para Benedicto XVI, el progreso verdadero tiene necesidad de una ética que coloque en el centro a la persona humana y tenga en cuenta sus exigencias más auténticas, de modo especial su dimensión espiritual y religiosa.

"En el corazón y el pensamiento de muchos -indicó- se abre paso cada vez más la certeza de que la regeneración de las sociedades y del mundo requiere hombres rectos, de firmes convicciones morales".

Todo ello complementado, sentenció, con "altos valores de fondo que no sean manipulables por estrechos intereses, y que respondan a la naturaleza inmutable y trascendente del ser humano".

Benedicto XVI evocó la histórica visita a Cuba de su antecesor Juan Pablo II mi Predecesor, el Beato Juan Pablo II, "que ha dejado una huella imborrable en el alma de los cubanos".

"Su paso por la isla (enero de 1998) fue como una suave brisa de aire fresco que dio nuevo vigor a la Iglesia en Cuba, despertando en muchos una renovada conciencia de la importancia de la fe", precisó.

Dijo que su predecesor alentó a "abrir los corazones a Cristo, al mismo tiempo que alumbró la esperanza e impulsó el deseo de trabajar audazmente por un futuro mejor".

Indicó que "uno de los frutos importantes de aquella visita fue la inauguración de una nueva etapa en las relaciones entre la Iglesia y el Estado cubano, con un espíritu de mayor colaboración y confianza".

Pero aclaró que "todavía quedan muchos aspectos en los que se puede y debe avanzar, especialmente por cuanto se refiere a la aportación imprescindible que la religión está llamada a desempeñar en el ámbito público de la sociedad".

POR NELSON ACOSTA

SANTIAGO DE CUBA, 26 MAR (REUTERS) - El Papa Benedicto XVI pidió el lunes a su llegada a Cuba por un mayor papel social de la Iglesia en la isla, donde buscará afianzar los lazos con el Gobierno pese a sus visiones contrapuestas sobre el modelo socialista vigente desde hace más de cinco décadas.

El Santo Padre fue recibido por el presidente Raúl Castro en el aeropuerto de Santiago de Cuba bajo el atronador saludo de los cañones y los vítores de los feligreses, luego de cumplir en México una visita en la que pidió renovar la fe pese a la dramática violencia del narcotráfico.

Desde el histórico encuentro entre el fallecido Juan Pablo II y el ex presidente Fidel Castro en 1998, la Iglesia Católica se ha convertido en el principal interlocutor del Gobierno y muchos esperan que la visita aumente su papel de mediación en asuntos tan sensibles como presos políticos y grupos disidentes.

"Uno de los frutos importantes de aquella visita fue la inauguración de una nueva etapa en las relaciones entre la Iglesia y el Estado cubano (...) si bien todavía quedan muchos aspectos en los que se puede y debe avanzar", dijo el Pontífice, vestido de inmaculado blanco.

"Especialmente por cuanto se refiere a la aportación imprescindible que la religión está llamada a desempeñar en el ámbito público de la sociedad", agregó.

Miles de personas brindaron una jubilosa recepción al pontífice alemán gritando "Aquí está la juventud del Papa", quien a sus 84 años se embarcó en una pequeña gira por la región para reavivar la fe católica frente al creciente empuje de los credos protestantes, como evangelistas y pentecostales.

Aunque con menos magnetismo mediático que sus respectivos predecesores, Raúl Castro y Benedicto XVI son vistos como líderes más pragmáticos.

El encuentro podría cimentar una alianza clave cuando la Iglesia intenta tener un mayor peso a través de programas sociales y educativos y La Habana busca apoyos para actualizar la economía sin renunciar a su ideario socialista.

"La nación ha seguido invariablemente cambiando todo lo que deba ser cambiado conforme a las más altas aspiraciones del pueblo cubano y con la libre participación de éste en las decisiones trascendentales de nuestra sociedad, incluidas las económicas y sociales", dijo Castro, vestido con traje negro, corbata granate y unos lentes ahumados.

Apertrechadas con botellas de agua para sofocar el asfixiante calor caribeño y ondeando pequeñas banderitas de Cuba y del Vaticano, unas 200.000 personas asistirían en la tarde a la misa que oficiará el Sumo Pontífice en la segunda mayor ciudad de la isla.

Para el martes, el Papa rendirá homenaje a la Virgen de la Caridad en el cercano santuario de El Cobre, donde reposa la mítica imagen de la patrona cubana que cumple 400 años de su descubrimiento por unos pescadores en el mar. En la tarde volará a La Habana para entrevistarse formalmente con Raúl.

No está claro si Benedicto se reunirá también con Fidel, de 85 años, o con el presidente venezolano, Hugo Chávez, quien está en Cuba sometiéndose a una radioterapia para combatir el cáncer que le fue diagnosticado el año pasado.

NI COMUNISMO, NI EMBARGO

La visita corona un momento dulce entre la Iglesia y el Gobierno, que vivieron décadas de hostilidades tras el triunfo de la revolución en 1959, aunque llega precedida por unas declaraciones de Benedicto XVI en las que aseguró que el comunismo ya no funciona para Cuba y que la Iglesia está dispuesta a ayudar a la isla a avanzar en nuevos caminos.

"Cuba, en este momento especialmente importante de su historia, está mirando ya al mañana, y para ello se esfuerza por renovar y ensanchar sus horizontes", dijo el máximo jerarca de la Iglesia Católica, quien pidió un cambio global para salir de la crisis económica y moral que amenaza el alma de los hombres.

El Gobierno impulsa centenares de reformas para dar mayor cabida al emprendimiento privado y aligerar considerablemente la abultada nómina estatal, lo que ha generado expectativas y temores en el país de 11 millones de habitantes acostumbrado a décadas de centralismo económico al estilo soviético.

"El pueblo cubano ha hecho tenaz resistencia, sabiendo que ejercemos también un derecho legítimo cuando seguimos nuestro propio camino, defendemos nuestra propia cultura y la enriquecemos con el aporte de las ideas más avanzadas", dijo Castro, quien oficialmente llegó al poder en 2008 tras la renuncia de su hermano por motivos de salud.

Pese a las críticas hacia el comunismo, el Vaticano también rechaza abiertamente el embargo que Estados Unidos impuso contra Cuba hace 50 años por su impacto contra la población.

Además, Benedicto XVI no tiene en su agenda recibir a líderes disidentes, que habían pedido un minuto con el Papa para pedir mayor libertad política y respeto a los derechos humanos.

Las Damas de Blanco, un grupo de mujeres católicas que pide la liberación de presos políticos, dicen que las autoridades mostrarán al Santo Padre una Cuba "que no existe" y aseguran que les han prohibido manifestarse durante la misa del pontífice.

"Estuve esperando por varias compañeras en el centro de Santiago pero nunca llegaron. Al parecer las detuvieron para frustrar la protesta que teníamos planeada para la visita del Papa acá", dijo Aimeé Garcés, una disidente en Santiago, cuya denuncia no pudo ser confirmada por otras fuentes.

Unas 30 mujeres de este grupo se manifestaron el domingo, como todos las semanas desde hace ocho años, en una conocida avenida de La Habana en medio de una gran cobertura de los medios, luego de que el arresto la semana pasada de varias de ellas arrojó los temores de conflicto durante la visita papal.

POR FRANCISCO FORTEZA

SANTIAGO DE CUBA, 26 (ANSA)- Tres días después de que Benedicto XVI afirmara que el marxismo "no responde más a la realidad", el presidente de Cuba, Raúl Castro, recibió al Papa con un discurso fuertemente crítico hacia Estados Unidos y con una defensa férrea de los logros que a su juicio tuvo el país bajo el sistema socialista.

Cuba "ya está mirando al mañana", dijo el Pontífice al responder al discurso de bienvenida de Castro, en el que el presidente subrayó que la nación ha seguido, "invariablemente, cambiando todo lo que deba ser cambiado, conforme a las más altas aspiraciones del pueblo cubano y con la libre participación de este en las decisiones trascendentales de nuestra sociedad".

En el contexto de una bienvenida al pontífice como Jefe del Estado Vaticano, que siguiendo un protocolo incluyó un saludo militar con una banda que interpretó los himnos de Cuba y el Vaticano, el presidente dijo que Cuba "lo recibe con afecto y respeto y se siente honrada con su presencia".

"Encontraré aquí a un pueblo solidario e instruido que se ha propuesto alcanzar toda la justicia y ha hecho grandes sacrificios", destacó.

En su viaje de Roma a Guanajuato, México, el papa alemán dijo a periodistas que "es evidente que hoy en día la ideología marxista como era concebida ya no responde a la realidad y si no se puede construir un tipo de sociedad es necesario encontrar nuevos modelos, con paciencia y de forma constructiva", afirmó.

"Ese proceso -prosiguió- exige paciencia y decisiones y queremos ayudar con espíritu de diálogo para evitar traumas y contribuir a una sociedad más justa".

El canciller cubano, Bruno Rodríguez, contestó casi de inmediato en una rueda de prensa en La Habana que Cuba escucharía las críticas del papa "con respeto".

"Respetamos todas las opiniones", aclaró. El pueblo cubano "tiene hondas convicciones, desarrolladas a lo largo de toda nuestra historia", agregó. Rechazó además al embargo de Estados Unidos, descrito como un bloqueo por los cubanos.

"Sin razón, a Cuba se le calumnia, pero nosotros confiamos en que la verdad, de la que jamás nos apartamos, siempre se abre paso", expuso hoy Castro tras recibir al pie de la escalerilla a Benedicto XVI.

El incidente probó que pese a que la Iglesia ha insistido en que la visita a Cuba de tres días del Papa es como peregrino de la Virgen de la Caridad del Cobre, patrona de los cubanos, el "intercambio de ideas" se expandió,

mostrando las diferencias precisamente políticas que subyacen.

"En temas políticos son válidos las críticas y las respuestas aunque en este caso no hubo un intercambio de criterios sino una descripción de lo que cada cual piensa", dijo a ANSA un analista cubano que está en Santiago para la visita del Papa y pidió no ser identificado.

Sin embargo, aunque la visita hace 14 años de Juan Pablo II era esperada precisamente como una ocasión para la confrontación política, no fue así. Tanto el pontífice polaco como el entonces presidente, Fidel Castro, encontraron diversos temas que eludieron algún enfrentamiento de opiniones.

El Papa actúa, en su saludo de bienvenida, mencionó a Karol Wojtyła. "Al hallarme entre ustedes no puedo dejar de recordar la histórica visita a Cuba de mi predecesor, el beato Juan Pablo II, que ha dejado una huella imborrable en el alma de los cubanos", dijo. "En efecto, su paso por la isla fue como una suave brisa de aire fresco que dio nuevo vigor a la Iglesia en Cuba", expuso.

"Nos satisfacen las estrechas relaciones entre la Santa Sede y Cuba, que se han desarrollado sin interrupción durante 76 años, siempre basadas en el respeto mutuo y en la coincidencia en asuntos vitales para la Humanidad. Nuestro gobierno y la Iglesia Católica, Apostólica y Romana en Cuba mantenemos buenas relaciones", explicó Castro en su bienvenida. Y ambas posiciones podrían marcar las pautas a seguir tras el comienzo de esta visita.

SANTIAGO DE CUBA, 26 (ANSA) - El pueblo de esta ciudad del este extremo de Cuba ofreció hoy una entusiasta bienvenida al papa Benedicto XVI a todo lo largo de una ruta en la que una multitud formó dos filas de varios kilómetros y gritó vivas y saludos al huésped.

Moviéndose en el Papamóvil y saludando, el Papa atravesó la ciudad escoltado por varios automóviles. Los santiagueros enarbolaban banderas cubanas y del Vaticano. El pontífice arribó en un avión de Alitalia poco después de las 14 locales y fue recibido en el aeropuerto internacional por el presidente cubano, Raúl Castro y todos los obispos cubanos.

Las filas formadas por quienes le dieron la bienvenida se prolongaba por unos seis kilómetros hasta la Plaza de la Revolución Antonio Maceo, donde el papa comenzará una misa a las 17:30 de hoy.

SANTIAGO (CUBA), 26 MAR (EFE).- Decenas de miles de cubanos, muchos venidos de fuera de la isla, asisten en la plaza "Antonio Maceo", de Santiago de Cuba, a la misa que oficia el papa Benedicto XVI, primer acto multitudinario de su visita a la isla, que comenzó hoy.

A la misa, con motivo del 400 aniversario del hallazgo de la Virgen de la Caridad de El Cobre, la patrona de Cuba, asiste también el presidente del país, Raúl Castro, que, vestido con camisa blanca, ocupa la primera fila.

También asisten los 17 obispos cubanos, encabezados por el cardenal de La Habana, Jaime Ortega, y numerosos prelados latinoamericanos.

La imagen de la "Virgen Mambisa", como es también conocida la patrona, fue llevada a la plaza en procesión poco antes de que comenzara la ceremonia y colocada en el altar mayor. Durante la celebración eucarística Benedicto XVI le ofrecerá una rosa de oro.

El altar fue levantado delante del monumento de Antonio Maceo, uno de los héroes de la resistencia cubana, y en el mismo dominan los colores blanco, azul y rojo, los de Cuba.

El Obispo de Roma llegó a la plaza en el papamóvil, en el que la recorrió en medio de los aplausos, vivas y cánticos de los presentes, muchos de los cuales lo esperaban desde primeras horas de la mañana, desafiando el calor y la humedad.

Los presentes, en los que dominaba el color blanco de las ropas, bailaron, ondearon banderas del Vaticano y de Cuba, soltaron globos, etc, en medio de un ambiente festivo.

Los vivas a la Virgen de la Caridad y cantos dedicados expresamente a ella, con sonos cubanos, no cesaron.

Para que todo el que quiera pueda asistir a la misa, las autoridades dieron permiso, el día libre, sin que pierdan sus salarios.

El papa fue recibido por el arzobispo de Santiago, Dionisio Guillermo García Ibáñez, que le dio la bienvenida.

Concluida la misa, el pontífice se trasladará al seminario San Basilio Magno, a 22 kilómetros de Santiago, en el poblado de El Cobre, a pocos metros del Santuario de la Virgen de la Caridad, que visitará mañana antes de emprender viaje a La Habana.

La plaza Antonio Maceo lleva el nombre de uno de los héroes de la resistencia cubana. General mulato nacido en Santiago de Cuba, Maceo (1845-1896) participó en las dos guerras de la independencia de Cuba.

Obligado al exilio, murió en una batalla en la zona occidental de Cuba. Su casa natal es actualmente un museo.

SANTIAGO (CUBA), 26 MAR (EFE).- El arzobispo de Santiago de Cuba, Dionisio Guillermo García Ibáñez, pidió hoy ayuda al papa para que el pueblo cubano busque la solución a sus problemas nacionales por medio de "la misericordia, el diálogo, el respeto y la reconciliación".

"Ayúdenos Santo Padre a que este pueblo no tema en hacer realidad el deseo de todos de buscar la solución a nuestros problemas nacionales por medio de la misericordia, el diálogo, el respeto y la reconciliación", dijo el prelado en el saludo que dirigió al papa al principio de la misa que oficia en la plaza "Antonio Maceo", de Santiago de Cuba.

García Ibáñez destacó que el Pontífice llegó hoy a Cuba como "un peregrino de la Caridad", la patrona de la isla de la que se cumplen el 400 aniversario de su hallazgo, e hizo una radiografía de los cubanos, afirmando que es "necesario" superar todas las barreras que los separan entre sí.

"Somos un pueblo mestizo, de culturas y orígenes diversos que se mezcló racial, social, y culturalmente en esta isla hermosa, acogedora, bendecida por Dios y difícil de olvidar, de tal manera que hoy todos, donde quiera que estemos, llevamos con orgullo el nombre de cubano", dijo el prelado.

García Ibáñez aseguró que "recelan" de "toda injerencia foránea en nuestros asuntos" que están comprometidos en lograr con esperanza y decisión una república "próspera, incluyente y participativa, con todos y para el bien de todos".

El arzobispo relató que a lo largo de la historia el compromiso de los cubanos por un futuro mejor se ha visto oscurecido: "por los egoísmos, la incapacidad de dialogo y de respeto al otro, la presencia de intereses ajenos a los nuestros, la exclusión y la intolerancia, el acentuar las diferencias, hasta llegar a ser irreconciliables, en vez de buscar las coincidencias que nos animan a caminar juntos".

García Ibáñez denunció que a lo largo de la corta historia de Cuba sus habitantes llegaron a enfrentarse entre sí, "lo que hace sufrir a todos, hiere la dignidad, no beneficia a nadie y dificulta el verdadero desarrollo material y espiritual" del pueblo.

"Es necesario superar todas las barreras que separan a los cubanos entre sí", aseguró.

El arzobispo destacó que la Virgen de la Caridad une a católicos, creyentes y no y que ello se debe a que en ella los cubanos descubren sus orígenes y la ven como el símbolo de sus mejores anhelos e ideales patrios.

García Ibáñez se refirió asimismo a los preparativos de la visita a Santiago y dijo que ha supuesto un gran esfuerzo.

"Hemos querido recibirlo presentándole, a pesar de nuestra pobreza, una ciudad más linda y acogedora y en ese empeño hemos participado todos: técnicos, obreros y artistas, que han trabajado incansablemente, las autoridades, la arquidiócesis y todo el pueblo que le está recibiendo con alegría. Es una muestra de que cuando las voluntades se unen para hacer un bien se puede lograr la obra buena", manifestó.

SANTIAGO DE CUBA, 26 (ANSA)- El papa Benedicto XVI dijo en una homilía ante decenas de miles de personas que se llenó de "emoción al conocer el fervor con el que María ha sido saludada e invocada por tantos cubanos, en su peregrinación por todos los rincones y lugares de la Isla".

Durante una misa que oficia en la Plaza de la Revolución Antonio Maceo, en una zona céntrica de Santiago de Cuba ante más de 200.000 personas y a la que asiste el presidente cubano, Raúl Castro, el Pontífice se refirió a una gira en honor de la Virgen de la Caridad del Cobre, organizada por la Iglesia Católica y apoyada por las autoridades cubanas durante varios meses que recorrió en 2011 más de 30.000 kilómetros por ciudades y localidades del país.

"Esta santa Misa, que tengo la alegría de presidir por primera vez en mi visita pastoral a este país, se inserta en el contexto del Año Jubilar Mariano, convocado para honrar y venerar a la Virgen de la Caridad del Cobre, patrona de Cuba, en el 400 aniversario del hallazgo y presencia de su venerada imagen en estas tierras benditas", expuso el Papa.

"Pidamos nosotros al Señor que nos aumente la fe, que la haga activa y fecunda en el amor. Pidámosle que sepamos como ella acoger en nuestro corazón la palabra de Dios y llevarla a la práctica con docilidad y constancia", expuso en su discurso de contenido litúrgico.

"Queridos hermanos, ante la mirada de la Virgen de la Caridad del Cobre, deseo hacer un llamado para que den nuevo vigor a su fe, para que vivan de Cristo y para Cristo, y con las armas de la paz, el perdón y la comprensión, luchen para construir una sociedad abierta y renovada, una sociedad mejor, más digna del hombre, que refleje más la bondad de Dios", agregó.

Antes, el arzobispo de Santiago de Cuba, Dionisio García Ibáñez, pidió hoy a Benedicto XVI que ayude que los cubanos a no temer en "hacer realidad el deseo de todos de buscar la solución a nuestros problemas nacionales" mediante "el diálogo y la reconciliación".

Subrayó que los cubanos son "un solo pueblo pero con pluralidad de criterios en la búsqueda de un futuro mejor", objetivo oscurecido por egoísmos, la incapacidad de diálogo y de respeto al otro, la presencia de intereses ajenos a los nuestros".

POR ISAAC RISCO

SANTIAGO DE CUBA, 26 MAR (DPA) - El papa Benedicto XVI llamó hoy a los cubanos a "construir una sociedad abierta y renovada" en su primera misa pública en la isla, celebrada en la Plaza de la Revolución de Santiago de Cuba.

"Deseo hacer un llamado para que den nuevo vigor a su fe, para que vivan de Cristo y para Cristo, y con las armas de la paz, el perdón y la comprensión, luchan por construir una sociedad abierta y renovada, una sociedad mejor, más digna del hombre, que refleje más la bondad de Dios", dijo Benedicto al finalizar su homilía en la plaza Antonio Maceo.

El pontífice, que llegó hoy mismo a la isla procedente de México, saludó asimismo el "esfuerzo" y la "abnegación" de los cubanos en las "circunstancias concretas de su país".

"Sé con cuánto esfuerzo, audacia y abnegación trabajan cada día para que, en las circunstancias concretas de su país y en este tiempo de la historia, la Iglesia refleje cada vez más su verdadero rostro", dijo Benedicto en la céntrica plaza de la segunda ciudad de la isla.

La plaza, con capacidad para unas 100.000 personas, se llenó paulatinamente en el transcurso de la tarde. En ella había numerosos peregrinos cubanos llegados de otras provincias como Camagüey y Ciego de Ávila. La misa empezó más o menos con una hora de retraso respecto a la hora prevista.

"Esperamos lo mejor, mucha paz", señaló sobre sus expectativas por la visita papal Raiza, que llegó a la plaza a las nueve de la mañana.

En particular, ella espera que la visita de Joseph Ratzinger ayude a "que se puedan resolver los problemas, sobre todo el bloqueo", dijo.

Poco antes, el presidente Raúl Castro criticó el embargo estadounidense impuesto a la isla desde hace medio siglo en su mensaje de bienvenida al pontífice. El gobierno cubano espera que el papa se pronuncie en la isla contra el embargo, como ya hizo Juan Pablo II en su visita de 1998.

La visita de Benedicto ha despertado varias expectativas tanto dentro como fuera de la isla. La oposición interna y el exilio cubano, sobre todo de Miami, esperan que el papa aborde públicamente la situación de los derechos humanos en el país.

Las tensiones con la disidencia aumentaron en los días previos a la llegada de Joseph Ratzinger. Fuentes opositoras acusan a las autoridades de haber llevado a cabo varios arrestos temporales para impedir que activistas como las Damas de Blanco lleguen a la misa.

La plaza, que se llenó en las dos horas previas a la misa, lucía un ambiente festivo en la tarde. El acto se vio sin embargo empañado brevemente por la irrupción de un presunto activista opositor, que intentó llegar al altar del papa gritando consignas antes de ser reducido por efectivos de seguridad.

"Abajo el comunismo", gritó el hombre al ser sacado de la plaza, según cámaras de televisión de la prensa extranjera. El hombre fue agredido por algunas personas mientras lo sacaban del lugar. El acto continuó después con normalidad.

El pontífice fue celebrado antes por los asistentes con pañuelos blancos y pequeñas banderas del Vaticano y Cuba al entrar a la plaza.

El "papamóvil" hizo un recorrido circular por la plaza. En el lugar había peregrinos llegados de distintas provincias, así como del propio Santiago.

"Me invitaron a venir", comentó Hobert, de 42 años y chofer de la directora de la fábrica de computas de Santiago, que llegó a la plaza con varios compañeros más de su empresa. El gobierno cubano decretó hoy festivo para que los trabajadores estatales puedan asistir a la misa.

MADRID, 26 MAR (NOTIMEX).- La visita del Papa Benedicto XVI a Cuba tiene en común con la que ya concluyó en México, el intento de afianzar la presencia de la Iglesia católica en momentos muy significativos y frenar el laicismo, señaló hoy El País.

Acotó que situaciones particulares en ambas naciones no necesariamente apoyan la estrategia de la diplomacia vaticana para contrarrestar lo que percibe como una expansión del laicismo.

México tiene pendiente una reforma constitucional que podría revisar el laicismo, y de la que Joseph Ratzinger espera obtener la posibilidad de que la Iglesia entre en el sector de la educación, y en Cuba sigue a la espera de saber qué sucederá políticamente.

En México, el escándalo de la pederastia pone en cuestión el ascendiente moral que esta estrategia deseaba transformar en influencia política con la vista puesta en la reforma constitucional. Añadió que en la isla la jerarquía católica ha desempeñado en los últimos años un papel decisivo en la excarcelación de presos políticos, y confía en que estos esfuerzos se traduzcan en algún género de protagonismo cuando se inicie la siempre demorada transición.

"El problema es que el régimen cubano ha conseguido en todo momento utilizar el diálogo humanitario con la Iglesia como barrera para impedir el diálogo político", consideró.

Sin embargo, asimismo, en Cuba, la aproximación humanitaria parece agotada ante la asfixiante parálisis política.

POR FRANCISCO RAMÍREZ

LA HABANA, 26 MAR (NOTIMEX).-El Papa Benedicto XVI encuentra en Cuba un país donde la Iglesia, con poco activismo práctico de sus fieles, mejora sus relaciones con el gobierno y alienta la fe cristiana ante el

avance de los cultos sincréticos afrocubanos.

La propia virgen de la Caridad del Cobre, Patrona de la isla caribeña, es representada por los seguidores de la Regla de Ocha (santeros) como Ochún, una hermosa orisha reina de las aguas y asociada de la fertilidad.

Con el paso del tiempo, se han desarrollado en la isla diversos cultos, sobre todo la Regla de Ocha, que muestra un alto nivel de sincretismo con la religión católica y de aporte al imaginario cubano y a la identidad nacional.

La practican negros, mulatos y blancos, quienes a la vez acuden a las iglesias a adorar también a iconos del santoral católico, una práctica que han tenido que aceptar los sacerdotes como expresión de religiosidad popular.

En entrevista con NOTIMEX, el Periodista e Historiador Enrique López Oliva explicó que los católicos en Cuba representan el 61 por ciento (bautizados), pero solo del cinco al siete por ciento asiste a misa.

"Son blancos de más de 50 o 60 años de edad, muchos ex militantes del Partido Comunista reintegrados a la fe cristiana en ocasión de la visita de Juan Pablo II", agregó el también Secretario en Cuba de la Comisión para el Estudio de la Historia de la Iglesia en Latinoamérica.

"Un gran número de cubanos, alrededor del 70 por ciento de los 11.2 millones de habitantes, practica la religión afrocubana", comentó López Oliva, profesor adjunto de la Universidad cubana.

"En Cuba no existe una pastoral para la población afrocubana, como en Brasil", indicó y aseguró que la Iglesia Católica considera los cultos afrocubanos como prácticas de carácter sincrético que "deben ser depuradas".

Señaló que funcionan más de 300 parroquias donde la Iglesia ofrece clases de computación, idiomas y en fecha más reciente de economía, a tono con las reformas oficiales en marcha para "actualizar" el modelo económico.

Sigue pendiente la aspiración de la jerarquía local a un acceso sistemático (lo ha habido en algunas ocasiones) a los medios oficiales de comunicación y de integrar la instrucción católica al sistema nacional gratuito de educación.

Se han creado más de mil 200 casas de misión (en viviendas particulares) debido en parte a la falta de templos y como expresión de la ofensiva pastoral de la iglesia católica, atendidas por ministros laicos.

En 1992 --recordó-- el gobierno cubano enmendó la Constitución de la República de 1976, eliminando la condición de Estado "ateo", que pasó a ser "laico" y entonces se admitió el ingreso católico al Partido Comunista.

De acuerdo con estadísticas locales, la Iglesia Católica posee alrededor de 600 templos, entre los que sobresalen las Catedrales de La Habana y de Santiago de Cuba y la Basílica de Nuestra Señora de la Caridad, en el poblado de El Cobre.

La milenaria institución está organizada en once diócesis, tres de ellas con rango de arzobispado.

La figura de mayor jerarquía es el cardenal Jaime Ortega, Alamino, arzobispo de La Habana. En la cúpula se encuentra la Conferencia de Obispos Católicos de Cuba (COCC).

Hay 14 obispos cubanos y los acompañan unos 800 religiosos y religiosas de 60 órdenes masculinas y femeninas, de ellos 340 cubanos y el resto españoles, mexicanos y de otras nacionalidades.

Cuba y el Vaticano establecieron relaciones diplomáticas en 1935, las cuales se reforzaron con el viaje del ex presidente Fidel Castro a la Santa Sede en 1996 y la visita de Juan Pablo II en 1998.

Bajo el gobierno de Raúl Castro, a partir de 2008, se aprecia un progresivo acercamiento entre la Iglesia y el Estado, que en las primeras décadas de la Revolución sostuvieron fuertes roces, incluida la expulsión de sacerdotes.

POR NELSON ACOSTA

SANTIAGO DE CUBA, 26 MAR (REUTERS) - El Papa Benedicto XVI llegará el lunes a Cuba para una visita de tres días en la que se reunirá con el presidente Raúl Castro para afianzar lazos entre las dos instituciones más influyentes del país, pese a sus visiones contrapuestas sobre el modelo socialista vigente en la isla desde hace más de cinco décadas.

Decenas de miles de cubanos se alistan en Santiago de Cuba para brindar una jubilosa recepción al Sumo Pontífice alemán, quien a sus 84 años se embarcó en una pequeña gira por la región para reavivar la fe católica frente al creciente empuje de populares credos protestantes, como evangelistas y pentecostales.

Desde el histórico encuentro entre el fallecido Juan Pablo II y el ex presidente Fidel Castro en 1998, la Iglesia Católica se ha convertido en el principal interlocutor del Gobierno en asuntos tan sensibles como presos políticos y grupos disidentes.

Aunque con menos magnetismo mediático que sus respectivos predecesores, Raúl Castro y Benedicto XVI son vistos como líderes más pragmáticos y el encuentro podría cimentar una alianza clave cuando La Habana busca apoyos para actualizar la economía sin renunciar a su ideario socialista y la Iglesia intenta tener un mayor peso social a través de programas sociales y educativos.

"La visita de Benedicto será algo trascendental", dijo Verónica Sánchez, una estudiante mexicana que no pudo asistir a los actos en su país pero que podrá sentir en Cuba la estadía del Papa. "Realmente, Juan Pablo II fue un Papa muy carismático y popular, aunque no me gustan las comparaciones", agregó.

El Santo Padre será recibido por el presidente en el aeropuerto de Santiago, luego de cumplir en México una visita en la que pidió renovar la fe pese a la dramática violencia del narcotráfico, pero evitó entrar en los polémicos casos de pederastia en el segundo país con más católicos en el mundo.

Apertrechados con botellas de agua para sofocar el asfixiante calor caribeño y ondeando pequeñas banderitas de Cuba y del Vaticano, unas 200.000 personas asistirán en la tarde a la misa que oficiará el Sumo Pontífice en la segunda mayor ciudad de la isla.

Para el martes, el Papa rendirá homenaje a la Virgen de la Caridad en el cercano santuario de El Cobre, donde reposa la mítica imagen de la patrona cubana que cumple 400 años de su descubrimiento por unos pescadores en el mar. En la tarde volará a La Habana para entrevistarse formalmente con Raúl.

No está claro si Benedicto se reunirá también con Fidel, de 85 años, o con el presidente venezolano, Hugo Chávez, quien está en Cuba sometiéndose a una radioterapia para combatir el cáncer que le fue diagnosticado el año pasado.

NI COMUNISMO, NI EMBARGO

La visita del Papa Benedicto XVI corona un momento dulce entre la Iglesia y el Gobierno, que vivieron décadas de hostilidades tras el triunfo de la revolución en 1959, aunque viene precedida de unas declaraciones frontales contra el comunismo.

"La ideología marxista en la forma en que fue concebida ya no corresponde a la realidad", dijo la semana a bordo del avión papal en su camino hacia Latinoamérica. "Nuevos modelos deben ser encontrados con paciencia y de forma constructiva", añadió el Papa, afirmando que la Iglesia puede ayudar en ese camino.

El Gobierno impulsa centenares de reformas para dar mayor cabida al emprendimiento privado y aligerar considerablemente la abultada nómina estatal, lo que ha generado expectativas y temores en el país de 11 millones de habitantes acostumbrado a décadas de centralismo económico al estilo soviético.

"A los cubanos nos gustaría que la visita del Papa tuviera repercusiones para acabar con el bloqueo, pero no necesitamos un nuevo sistema", dijo Sergio Teyes, un hombre de 40 años cerca de su Chevrolet Deluxe de 1950 en el que suele llevar a turistas a pasear por la ciudad.

Pese a las críticas hacia el comunismo, el Vaticano también rechaza abiertamente el embargo que Estados Unidos impuso contra Cuba hace 50 años.

Por otra parte, Benedicto XVI no tiene en su agenda recibir a líderes disidentes, que habían pedido un minuto con el Papa para pedir mayor libertad política y respeto a los derechos humanos.

Las Damas de Blanco, un grupo de mujeres católicas que pide la liberación de presos políticos, dicen que las autoridades mostrarán al Santo Padre una Cuba "que no existe" y aseguran que les han prohibido manifestarse durante la misa del pontífice.

"Estuve esperando por varias compañeras en el centro de Santiago pero nunca llegaron. Al parecer las detuvieron para frustrar la protesta que teníamos planeada para la visita del Papa acá", dijo Aimeé Garcés, una disidente en Santiago, cuya denuncia no pudo ser confirmada por otras fuentes.

Unas 30 mujeres de este grupo se manifestaron el domingo, como todos las semanas desde hace ocho años, en una conocida avenida de La Habana en medio de una gran cobertura de los medios, luego de que el arresto la semana pasada de varias de ellas arrojó los temores de conflicto durante la visita papal.

WASHINGTON, 26 MAR (NOTIMEX).- El poco entusiasmo que ha generado la visita del Papa Benedicto XVI entre los católicos en Cuba refleja el debilitamiento que confronta la iglesia frente al movimiento protestante en la isla, opinó hoy la prensa estadounidense.

La visita enfrenta además las críticas de la oposición, que considera está siendo manipulada y explotada por el régimen cubano como un evento de publicidad con fines políticos.

"El gobierno está secuestrando la visita del Papa. Es un teatro", acusó Oswaldo Payá, uno de los más visibles opositores en la isla y quien fue nominado al Premio Nobel de la Paz en 2005.

En declaraciones al periódico USA Today, Payá aludió a la campaña de represión que -afirmó- el gobierno ha venido llevando a cabo en vísperas de la visita, como evidencia del doble discurso que el régimen mantiene.

"Usando todos sus mecanismos de represión, el gobierno está impulsando una cultura de miedo y hay mucha presión sobre la iglesia local para no denunciar lo que está pasando", dijo.

La semana pasada el gobierno detuvo a más de 70 activistas del movimiento Damas de Blanco cuando se manifestaban en La Habana en demanda de una reunión con el Pontífice.

The New York Times indicó por su parte que no se espera que grandes concentraciones de personas den la bienvenida al Papa debido a que el gobierno ha mantenido la jornada laboral como normal y sin los feriados que aseguran alta participación en eventos oficiales.

Refirió que muchos feligreses católicos no están entusiasmados con la visita y algunos han indicado que no tienen planes de atender la misa que Benedicto XVI oficiará este miércoles, en tanto que muchos más han renunciado a la Iglesia.

Recordó que desde que la mayoría de las restricciones se levantaron en 1990, iglesias como la pentecostés y evangélica han visto "explotar" su membresía "mientras la Iglesia católica se ha quedado rezagada".

Andrew Chesnut, profesor de religión de la Universidad de Virginia y experto en Latinoamérica, dijo al diario que la mayoría de católicos practicantes pertenece a estas iglesias.

Empero precisó que el crecimiento no ha sido un hecho aislado en Cuba, ya que la Iglesia pentecostés "ha tenido un crecimiento explosivo en Latinoamérica durante la última década".

No está previsto hasta ahora que Benedicto XVI se entreviste con Fidel Castro, pero el Pontífice ha dejado abierta esta puerta en caso de que el líder histórico cubano busque ese encuentro.

MIAMI (AP)- Natalia Martínez parece ajena al tema cuando habla de la decisión que tomó su familia hace dos décadas para marcharse de Cuba, pero la aparente frialdad de la estudiante graduada se desvanece cuando habla de la posibilidad de volver a la isla por primera vez esta semana, durante la visita del Papa Benedicto XVI.

"Estoy emocionada y nerviosa y creo que me sentiré también algo confundida", dijo Martínez, de 25 años, con una risa nerviosa.

Sus palabras reflejarían el sentimiento de muchos integrantes de una delegación de más de 300 cubano-estadounidenses que viajarán a Cuba, encabezados por el arzobispo de Miami, Thomas Wenski. Algunos de los que realizarán el peregrinaje el lunes huyeron de la isla hace medio siglo. Otros crecieron lejos, escuchando las historias que sus padres exiliados les narraban acerca de la isla, separada 145 kilómetros (90 millas) de Estados Unidos por el Estrecho de la Florida.

Lo que une a estos peregrinos es la raigambre por el país del que se marcharon sus familias hace mucho tiempo. Ese afecto es manifestado incluso por quienes se han opuesto durante años a Fidel y Raúl Castro y al gobierno comunista que ellos instauraron hace 53 años.

Los viajes a Cuba son siempre controversiales entre los cubano-estadounidenses y el embargo impuesto hace medio siglo por Estados Unidos a la isla limita severamente las visitas. En la década de 1970, quienes visitaban Cuba solían ser incluidos en una lista negra en el sur de la Florida y algunos incluso corrían el riesgo de sufrir agresiones a su regreso.

En estos días, quienes llegaron más recientemente de Cuba suelen visitar a sus parientes en ese país, pero el tema suele ocupar los discursos proselitistas de los políticos que hacen campaña en Florida.

Esa controversia no ha hecho sino magnificarse de cara a la visita del Papa a Cuba.

Por lo menos media decena de exiliados que vuelven por primera vez a la isla se negaron a ser entrevistados por The Associated Press ante la preocupación por las reacciones que sus palabras podrían desatar en Miami o en La Habana.

Muchos exiliados que huyeron durante los primeros días de la revolución encuentran pocas razones para volver. Los cubanos son el único grupo de inmigrantes que casi siempre recibe una suerte de asilo político al llegar a territorio estadounidense.

Los exiliados de más edad consideran que el viaje a la isla pone en entredicho las solicitudes legítimas de asilo y señalan que delegaciones como la de Wenski no hacen sino apoyar al gobierno cubano, que tiene participación en todos los hoteles y servicios turísticos del país.

Quienes viajan a Cuba argumentan que una mayor interacción con ese país ayudará a que avance hacia la apertura. Carlos Saladrigas, un empresario de 61 años, forma parte de ese grupo, pero le tomó años llegar a esa conclusión.

Saladrigas llegó a Miami a los 12 años, en los llamados vuelos de Pedro Pan que la Iglesia organizó a comienzos de la década de 1960, con el objetivo de traer niños cubanos a Estados Unidos. Sus padres se reencontraron con él un año después.

Crítico vehemente del gobierno de Castro, Saladrigas ayudó a encabezar una iniciativa exitosa para impedir un peregrinaje similar de la arquidiócesis a Cuba en 1998, durante el viaje histórico de Juan Pablo II. Esa visita fue la primera de un Papa desde la Revolución Cubana.

Saladrigas dijo que aquella experiencia cambió todo.

"Vi en el pueblo cubano la forma en que aquello se convirtió en una gran imagen de cambio y esperanza", relató. "Y pronto me quedó claro que una Cuba aislada es lo más contraproducente que podemos promover".

Saladrigas es ahora copresidente de la junta del Grupo de Estudios Cubanos, encabezado por empresarios. Esa organización sin fines de lucro trata de impulsar los cambios políticos y económicos en la isla, pero alienta también un mayor intercambio con ésta. El empresario volvió a Cuba por primera vez el año pasado, como parte de su trabajo con la orden caritativa católica conocida como los Caballeros de Malta. "Pero creo que esto será diferente. Será un momento histórico", consideró.

Expresa entusiasmo por celebrar no sólo la visita del Papa, sino el cuarto centenario de la aparición de la Virgen de la Caridad del Cobre, patrona de Cuba. La imagen de la Virgen se encuentra en una iglesia en un antiguo poblado minero en la costa sudoriental, donde Benedicto XVI orará.

"Más que un símbolo religioso, ella es un símbolo patriótico que une a los cubanos como nada más puede hacerlo", destacó.

John De León, presidente de la Unión Estadounidense por las Libertades Civiles en la zona de Miami, dijo que el significado histórico y religioso de la gira papal lo convenció de acudir.

"Me solidarizo plenamente con los católicos aquí y en la isla. Pienso que cualquier cosa que pueda fomentar esa solidaridad a ambos lados del océano es importante", añadió.

De León creció en Miami y viajó por vez primera a Cuba en 1993, como parte de una misión académica, lo que originó que sus padres, exiliados y firmes anticastristas, se negaran a dirigirle la palabra durante meses. Ha vuelto varias veces desde entonces, pero no lo hace desde hace casi una década.

"Hubo cierta emoción cuando fui la primera vez", recordó. "Pero eso se fue disipando en cierto modo durante los años de Bush. Se frenó entonces cualquier intercambio significativo".

El ex presidente George W. Bush limitó los viajes con fines culturales y académicos y prohibió a los cubano-estadounidenses visitar la isla más de una vez cada tres años. El gobierno del mandatario Barack Obama ha relajado esas restricciones.

Ahora, De León dijo estar interesado en ver los efectos de los cambios económicos recientes, implementados por el presidente cubano Raúl Castro, quien relevó en 2006 a su hermano, aquejado por una enfermedad.

De León dijo que su decisión de viajar no fue afectada por las medidas que tomó el gobierno cubano contra los disidentes antes de la llegada de Benedicto XVI. Recientemente, las autoridades cubanas sacaron a 13 personas de una iglesia local, a instancias del cardenal de La Habana, Jaime Ortega. El grupo exigía que el Papa entregara una lista con las exigencias de los opositores durante su visita.

En tanto, decenas de activistas que marchan semanalmente en la capital tras las misas dominicales fueron detenidos el fin de semana anterior y se anunció que no habría más protestas públicas antes o durante la visita pastoral.

"Evidentemente, hay preocupaciones cuando existe opresión a los derechos civiles de cualquier individuo en cualquier lugar", dijo De León. Sin embargo, añadió que no le sorprende el aumento de la tensión en Cuba.

"Pienso que eso es lo que deberían hacer los disidentes, subrayar los problemas y poner de manifiesto su causa, y el mejor momento para hacer esto es cuando la atención internacional se concentra en la isla. Y creo que la visita del Papa está infundiendo cierto tipo de esperanza".

Para Martínez, la visita no tiene tanto significado religioso o histórico. Lo importante, en cambio, es redescubrir sus propias raíces.

Su familia se marchó de Cuba cuando ella tenía 6 años, mientras su padre trabajaba en México. Y sus recuerdos de la isla son vagos. Rememora haber sembrado semillas en la primaria, la imagen de su abuela fumando en el patio y las dificultades ocasionales para encontrar huevos en la tienda.

Durante años, siguió el consejo de su padre, un físico que nunca miraba atrás y siempre adelante. Pero por mucho tiempo ha sentido que algo le faltaba. Añoraba echarle un vistazo a su casa de la niñez.

Viajará con amigos de la organización sin fines de lucro Raíces de Esperanza, que busca poner en contacto a los jóvenes cubano-estadounidenses con sus familias en la isla.

"He querido ir desde hace tiempo", dijo Martínez. "Creo que esperaba el momento oportuno y el grupo adecuado de personas".

MIAMI, 26 MAR (NOTIMEX).- Más de 300 peregrinos, la mayoría de ellos de origen cubano, viajaron hoy desde Miami a Cuba para atender los eventos que encabezará el Papa Benedicto XVI durante su visita a la Isla.

Los peregrinos partieron esta mañana a bordo de dos vuelos chárter, con destino a Santiago de Cuba, horas antes del arribo del Pontífice a esa ciudad.

Otro vuelo con cerca de 200 peregrinos más partirá a La Habana mañana martes.

La peregrinación es encabezada por el arzobispo de Miami, Thomas Wenski y ha sido definida como una jornada inspirada por la fe y la reconciliación.

Benedicto XVI presidirá dos misas en la isla y visitará el Santuario de Nuestra Señora del Cobre, patrona de Cuba, en su visita que se prolongará hasta el miércoles.

De acuerdo con el periódico The Miami Herald el viaje de los peregrinos cubanoamericanos a la Isla se da en medio de estrictas medidas de seguridad y de limitaciones para los viajeros.

Este lunes los peregrinos sólo podrán permanecer en un hotel, de donde se dirigirán en autobús a la misa papal y luego regresarán al aeropuerto para ser trasladados a La Habana, donde pernoctarán para acudir a la segunda misa, tras la cual regresarán a Estados Unidos.

En un comunicado distribuido este lunes en Miami, la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional informó que al menos 150 disidentes han sido detenidos en los últimos días para impedir que protesten durante la visita de Benedicto XVI.

Por su parte, la Asamblea de Resistencia Cubana, organización conformada por exiliados cubanos, aseguró que el "clima de represión y violencia crece en Cuba en los albores de la visita del Papa Benedicto XVI".

El grupo divulgó una lista con los nombres de quienes aseguró han sido detenidos desde el pasado 23 de marzo.

La Asamblea instaló este lunes lo que denominó "Centro de Información y de Apoyo a la Resistencia Cubana" durante los días en que Su Santidad esté en Cuba, con el propósito de "brindar información veraz de las actividades de la resistencia en la isla y cualquier acción represiva que sea desplegada contra ellos".

Este martes, un grupo de exiliados del "Movimiento Democracia", con sede en Miami, planean partir en una flotilla que se estacionará en aguas internacionales frente a las costas de Cuba.

La flotilla tiene el objetivo de protestar por la represión a los disidentes políticos en la Isla, lanzando fuegos artificiales a fin de que puedan ser vistos desde La Habana.

Ramón Saúl Sánchez, presidente del Movimiento Democracia, precisó que unos cinco barcos partirán la madrugada del martes de Cayo Hueso, con unas 50 personas a bordo para lanzar al caer la noche los fuegos artificiales denominados como "Luces por la democracia".

POR ANETT RIOS

SANTIAGO (CUBA), 26 MAR (EFE).- Decenas de peregrinos procedentes de Miami (EE.UU.), en su mayoría cubanoamericanos, visitaron hoy el Santuario Nacional de la Virgen de la Caridad del Cobre en la ciudad de Santiago de Cuba, donde asistirán a la misa que el papa Benedicto XVI oficiará este lunes.

El grupo de 310 peregrinos de la Arquidiócesis de Miami, en Florida, liderados por el Arzobispo Thomas Wenski, está compuesto también por católicos y religiosos de otras nacionalidades y arribó esta mañana a Santiago en dos vuelos procedentes de esa ciudad norteamericana.

En declaraciones a periodistas tras llegar al santuario, Wenski resaltó que muchos de los cubanoamericanos del grupo regresan por primera vez a la isla después de 50 años y calificó ese reencuentro entre ambas partes como "el primer milagro" del viaje de Benedicto XVI.

"Creo que es necesario superar los rencores del pasado y del presente", afirmó el arzobispo, cuya opinión es que en esta visita a Cuba el Papa "puede indicar pautas que el pueblo puede tomar hacia un futuro de esperanza".

Lourdes Gutiérrez, quien salió definitivamente de Cuba a los siete años en 1960, destacó a Efe que este viaje se trata de una "reconciliación muy importante" y en su caso ha sido reencontrarse con la isla por primera vez desde que emigró.

"Voy a tratar de encontrar la casa donde me crié y ver de dónde soy, porque en verdad no tengo idea", apuntó Gutiérrez.

Mariana Martínez, quien también emigró a Estados Unidos en 1960 pero en los últimos 12 años ha viajado tres veces a Cuba, comentó a EFE que le "encanta la idea" de haber venido coincidiendo con el papa y poder reunirse con la gente.

"Aunque estemos en países divididos seguimos siendo lo mismo", aseveró Martínez, quien esta vez trajo a su hija nacida en Estados Unidos a conocer el país.

El empresario Carlos Saladrigas, destacada figura del exilio, dijo a EFE que resultó "muy emocionante" llegar al Santuario y estar en presencia de la Virgen de la Caridad "para pedirle que no se olvide de Cuba" y que ayude a los cubanos "a caminar el largo y difícil camino que tenemos por delante".

Saladrigas, presidente del Grupo de Estudios de Cuba, fue uno de los líderes de la campaña que hizo fracasar el crucero de peregrinos previsto desde Miami en 1998 para la visita del Papa Juan Pablo II, lo que recientemente ha considerado como un gran error.

"Creo que todos nos estamos dando cuenta de que los caminos de la confrontación, del conflicto, de la exclusión no nos van a llevar a nada, y tenemos que buscar otros caminos", sostuvo.

En total cinco aviones trasladarán desde Miami y Fort Lauderdale (en el estado de Florida) a católicos a la isla con motivo de la visita papal, para un total de unos 500 peregrinos.

El Santuario de la Virgen de la Caridad, patrona de Cuba, está ubicado a unos 20 kilómetros de Santiago y es considerado el mayor centro de peregrinación de la isla.

Entre los peregrinos que visitaron hoy el templo también se encontraban varios obispos de países como España, Panamá, Colombia Venezuela y Argentina.

Mañana martes está previsto que el Papa realice una visita privada al santuario como "peregrino de la Caridad" en el Año Jubilar en el que se conmemoran los 400 años del hallazgo de la imagen mariana en 1612.

POR CARLOS BATISTA

LA HABANA, 26 MAR 2012 (AFP) - El cardenal cubano Jaime Ortega ha sido impulsor de los cambios que llevaron a la Iglesia católica a convertirse en interlocutor privilegiado del régimen comunista, lo que pavimentó la vía para la visita del papa Benedicto XVI a la isla, que comienza este lunes.

De sonrisa permanente y modales suaves, pero de mano firme y paciencia de Job, con camisas sacerdotales negras que recuerdan a la guayabera y rostro parecido al del actor Marlon Brando, Ortega, de 75 años, tuvo un papel clave en dejar en el pasado los enfrentamientos entre la Iglesia y el Estado.

Sacerdote a los 28 años, obispo a los 34, investido con el capelo cardenalicio a los 58 por el papa Juan Pablo II, el segundo cardenal en la historia de Cuba instaló el 19 de mayo de 2010 un inédito diálogo con el presidente Raúl Castro.

El resultado más sonado de este diálogo fue la excarcelación de unos 130 presos políticos. Todavía hay unos 50 presos políticos en la isla, según la oposición, que anunció además la detención de al menos 70 opositores en

los últimos días.

El diálogo llevó también a ampliar el espacio a la práctica religiosa, a la labor social de la Iglesia y a subir la voz tanto para apoyar las reformas económicas como para criticar la gestión oficial, lo cual fue visto por el presidente como una contribución a "la unidad de la nación".

Su labor, reconocida en el informe 2010 del departamento de Estado norteamericano sobre libertad religiosa, suscitó ácidas críticas de opositores radicales en la isla y del exilio anticastrista de línea dura, que lo acusan de una alianza con el gobierno comunista y de promover el "destierro", porque la mayoría de los excarcelados se marchó a España.

La Iglesia, única institución legal distante ideológicamente del régimen, tuvo relaciones tensas con el gobierno de Fidel Castro (1959-2006), que en los primeros años expulsó sacerdotes y le confiscó propiedades.

Pero tras la histórica visita de Juan Pablo II en enero de 1998 y bajo la tutela de Ortega, la Iglesia logró un acercamiento con el gobierno, cambió la confrontación por el diálogo y salió de los templos, ganando espacios sociales, como las procesiones.

Ortega mostró su resolución días antes de la visita de Benedicto XVI al pedir al gobierno que desalojara a 13 opositores que habían ocupado la basílica menor de la Caridad en La Habana para difundir demandas políticas. Previamente, consiguió el compromiso de que los policías no portarían armas y los ocupantes no enfrentarían cargos.

Al arzobispo de La Habana se le atribuye un gran sentido del equilibrio para unir a una Iglesia dividida entre religiosos resentidos y partidarios de la revolución. En julio de 2011 asistió a los funerales del arzobispo Pedro Meurice, férreo crítico del gobierno, e igual se reúne con la plana mayor del régimen.

Tiene como cicatriz el servicio militar, que en 1967 interrumpió su ministerio sacerdotal, que debió cumplir en las llamadas UMAP, campos de trabajo donde el Estado --entonces ateo, laico desde 1991-- enviaba a creyentes, homosexuales y otros indeseables.

Cuando salió ocho meses después, rechazó la oferta paterna de emigrar a España. "Nunca deseé vivir fuera de Cuba (...) un país que quiero con el alma", contó en febrero de 2011.

Acostumbrado a caminar sobre las aguas turbulentas de la relación Iglesia y Estado, en 2010 obtuvo permiso para una peregrinación por toda la isla de la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre, algo inédito en medio siglo de gobierno comunista.

De joven estudió en Canadá y se insertó en una Iglesia -con fuerte influencia de la española y ayuda financiera de la de Estados Unidos- a la que imprimió sabor nacional, con la aproximación a cultos de origen africano.

El 18 de octubre de 2011 presentó su renuncia como arzobispo de La Habana al Papa, al cumplir 75 años de edad, como lo dispone el Código Canónico, pero el pontífice lo ha mantenido en el cargo.

SANTIAGO DE CUBA, CUBA, 26 MAR 2012 (AFP) - Un sacerdote cubano crítico del régimen comunista dijo este lunes que confía en que el papa Benedicto XVI hable sobre derechos humanos con las autoridades durante su visita a la isla, que comienza esta jornada.

"Seguro, seguro, en privado y en público, espero que lo trate (el tema de derechos humanos). Estoy seguro que en privado, quizás también por supuesto en público" hable sobre ese tema, dijo el sacerdote José Conrado Rodríguez a la AFP.

"Estamos viviendo (en Cuba) desde hace mucho tiempo en situación dramática y difícil, enfrentando muchos problemas y sin muchas soluciones y yo creo que el Papa viene a este pueblo a darle esperanza", añadió Rodríguez, párroco de Santa Teresita, en la ciudad de Santiago de Cuba (sureste), primera escala de la visita del Papa a la isla.

Autor de cartas críticas enviadas en 1994 al entonces presidente Fidel Castro y en 2009 al actual gobernante Raúl Castro (que sucedió a su hermano en 2006), Rodríguez sufrió el 4 de diciembre de 2007 un allanamiento policial en su parroquia y la detención de los opositores que realizaban una protesta.

"Pienso que (el Papa) también va a hacer un llamado a la conciencia de los dirigentes para emprender un camino nuevo y yo creo que va a fortalecer la esperanza del pueblo también para que emprenda ese nuevo camino de reconciliación pero también de renovación en la manera de vivir", dijo el sacerdote.

La histórica visita del papa Juan Pablo II a la isla en enero de 1998 marcó el deshielo en las relaciones entre el gobierno comunista y la Iglesia, que ahora es interlocutor privilegiado del régimen.

Rodríguez opinó que en Cuba se requieren cambios "en la manera de enfocar los problemas de la vida que permitan salir de la situación en que estamos de estancamiento, de pobreza y también de exclusión".

"El problema más grave que tenemos es que hay una buena parte del pueblo que está siendo excluida, realmente excluida, solo un grupo, digamos, detenta la representatividad de todo el pueblo, pero eso no es real ni es conveniente porque todo el pueblo tiene derecho y yo creo que el Papa viene a recordar eso y de alguna manera a invitarnos a que emprendamos esos caminos nuevos", dijo el sacerdote.

Benedicto XVI llegará este lunes a Santiago de Cuba procedente de México en una visita que se prolongará hasta el miércoles.

LEÓN (MÉXICO), 26 MAR (EFE).- El papa Benedicto XVI terminó hoy una visita de tres días a México, donde brindó un mensaje de paz y esperanza a un pueblo que sufre la violencia del crimen organizado, defendió la libertad religiosa y exigió el respeto a la vida desde el momento de la concepción.

En la ceremonia de despedida encabezada por el presidente Felipe Calderón en el aeropuerto internacional de Guanajuato, el pontífice exhortó al pueblo mexicano "a ser fiel a sí mismo y a no dejarse amedrentar por las fuerzas del mal".

"He sido testigo de gestos de preocupación por diversos aspectos de la vida, unos de más reciente relieve y otros que provienen de más atrás, y que tantos desgarros siguen causando. Los llevo igualmente conmigo, compartiendo tanto las alegrías como el dolor de mis hermanos mexicanos", apuntó.

Tras constatar el fervor de los mexicanos y su devoción a la Virgen de Guadalupe en los tres días de vista al país, la primera de su pontificado, Joseph Ratzinger alentó una vez más a los ciudadanos a "no ceder a la mentalidad utilitarista, que termina siempre sacrificando a los más débiles e indefensos".

"Los invito a un esfuerzo solidario, que permita a la sociedad renovarse desde sus fundamentos para alcanzar una vida digna, justa y en paz para todos", apuntó.

Después de escuchar "Cielito lindo" a los pies del avión que lo llevaría a Cuba, Joseph Ratzinger confesó que se marchaba "con afecto y cercanía" a un país que se llevaba en su corazón y le agradecía a Calderón directamente sus "amables palabras".

"México no olvidará nunca a su santidad", le había dicho momentos antes de su partida Calderón, quien le agradeció su afecto con las personas a quienes había consolado en su "pobreza, marginación o violencia".

El acto culminante de la visita fue la multitudinaria misa celebrada ayer en el Parque Guanajuato Bicentenario, donde Benedicto XVI advirtió contra la fe "superficial y rutinaria, a veces fragmentaria e incoherente" y exhortó a los cristianos a superar "el cansancio" de la fe.

El papa exigió también que se "respete, defienda y promocióne" la vida humana en todas sus etapas, es decir, desde el momento de la concepción al ocaso natural ante unas 640.000 personas que le acompañaron.

Además, defendió la libertad religiosa, exhortó a los mexicanos a fortalecer la convivencia pacífica y a luchar, con la contribución de la Iglesia, contra el narcotráfico.

México está sumido en una ola de violencia por los enfrentamientos entre los carteles de las drogas y de estos con las fuerzas de seguridad, que desde diciembre de 2006 han cobrado la vida de más de 47.500 personas.

En su despedida, Benedicto XVI dijo que se va de México, un país que lleva muy dentro, "colmado de experiencias inolvidables" y tras recibir muchas "atenciones y muestras de afecto" durante un viaje que calificó como "entrañable".

En una primera valoración de la visita, que incluyó tres ciudades del estado de Guanajuato (León, Silao y Guanajuato capital), el obispo de la urbe panameña de David, José Luis Lacunza, dijo a EFE en México apareció una faceta de Benedicto XVI que antes no habían visto: la "cercanía con la gente, dedicarle su tiempo, y saludarla".

"Eso indica que no es, como muchas veces se ha pensado, un papa de hierro, un intelectual solamente, sino que es un hombre con un corazón muy cercano", apuntó.

Pese a que el papa ha condenado en numerosas ocasiones los abusos sexuales contra menores por parte de clérigos pederastas, en México no se encontró con víctimas de Marcial Maciel (1920-2008), fundador de la Legión de Cristo y quien fue muy cercano en vida al hoy beato Juan Pablo II (1920-2005).

Una de las víctimas de abusos sexuales de Maciel, Juan José Vaca, reprochó hoy a Benedicto XVI "haber ignorado" a ese grupo de personas en su visita a México y descalificó al "indignísimo" clero mexicano por no haber posibilitado ese gesto.

La visita también fue criticada por algunos sectores que señalaron que sirvió sobre todo al Gobierno mexicano para proyectarse ante la opinión pública a pocos meses de las elecciones presidenciales del 1 de julio.

La visita apostólica fue la primera que realizó Benedicto XVI a México, y la segunda a América Latina en su pontificado tras la efectuada a Brasil en 2007.

En horas de la tarde, el máximo jerarca del catolicismo llegará a Santiago de Cuba y posteriormente viajará a La Habana, donde culminará el próximo 28 de marzo su vigésimo tercera visita apostólica internacional.

WASHINGTON, 26 MAR (PL) El Comité Nacional por la Libertad de los Cinco, anunció hoy que profundizará en la búsqueda de información, para conseguir la liberación de los cinco antiterroristas cubanos detenidos en Estados Unidos desde 1998.

Nuevas evidencias relacionadas con la manipulación mediática por parte de un grupo de periodistas de Miami del caso de Gerardo Hernández, René González, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González, forman parte de los expedientes legales que acompañan la solicitud de habeas corpus de los luchadores cubanos.

Esta nueva fase del prolongado proceso legal contra los Cinco les permitirá a los prisioneros impugnar sus sentencias, particularmente a la luz de evidencias exculpatorias que no fueron dadas a conocer durante el juicio,

subraya el documento emitido por el Comité, que cuenta con el apoyo del diario Liberation y el Fondo por la Justicia Civil.

Una de las argumentaciones del equipo de abogados defensores de Gerardo, René, Ramón, Antonio y Fernando, gira en torno a los pagos secretos realizados por el gobierno de Estados Unidos a un grupo de periodistas de Miami.

Los profesionales de la prensa involucrados se encargaron de demonizar la imagen de los jóvenes injustamente arrestados, desde antes de iniciarse el proceso legal contra los cinco cubanos cuya única tarea fue monitorear a grupos extremistas anticubanos asentados en Miami.

En una lucha encabezada por el Comité Nacional por la Libertad de los Cinco Cubanos que ya dura tres años, y gracias a las múltiples solicitudes, amparadas en la Ley de Libertad de Información, se conoció que existe una profunda conexión entre el gobierno de Washington y los periodistas implicados.

Miles de páginas de contratos prueban que el Buró de Radiodifusión del Gobierno, la agencia que dirige a la ilegal Radio y TV Martí, empleó a un equipo de reporteros vinculados con el ala derecha de Miami.

También quedó al descubierto que se realizaron pagos por parte del gobierno de Estados Unidos por cerca de un millón de dólares a 27 periodistas.

De vital importancia para el nuevo proceso de habeas corpus de los antiterroristas cubanos es que se demostró que los pagos se remontan a 1999, evidenciando que los periodistas de Miami llevaron a cabo una campaña mediática sin precedentes en contra de los Cinco.

Se comprobó además, que los artículos publicados antes y durante el juicio, estaban siendo pagados en secreto por el demandante en el caso, el gobierno de Estados Unidos.

Esta explosiva información, desconocida en el momento del proceso, afirma el Comité, es una parte medular de todo el habeas corpus y de las apelaciones de los Cinco cubanos, porque si esto se hubiera conocido durante el juicio, no existe duda de que el mismo pudiera no haber tenido lugar en Miami.

En respuesta a las notas emitidas por miembros del equipo de defensa de Los Cinco, la Fiscal Asistente de Estados Unidos, Carolyn Heck-Miller, justificó los pagos, sin reconocer que una agencia del gobierno estaba entregando grandes sumas de dinero a periodistas de Miami.

El desenmascaramiento de una operación encubierta de la administración en los medios de Miami es trascendental, pues desde el inicio de su causa, el equipo de la defensa de los Cinco Cubanos libró una batalla por lograr trasladar el juicio fuera de Miami, aún desconociendo acerca del pago del gobierno a los periodistas.

Miami es una ciudad tan infectada de la histeria y los prejuicios en contra de Cuba, que resultaba imposible para los Cinco tener un juicio justo allí, agregó el documento.

Para el Comité Nacional por la Libertad de los Cinco, los nuevos argumentos legales, unidos al creciente apoyo internacional, resultarán en el aseguramiento de una audiencia de evidencias, en la que el tema de la conexión del gobierno con los periodistas sobornados pueda ser puesto en discusión.

Ahora dependerá de si la jueza Joan Lenard, a cargo del proceso contra los Cinco luchadores desde sus inicios, concederá una audiencia o hará oídos sordos al nuevo reclamo de la comunidad internacional.

SAN SALVADOR, 25 MAR (PL)- Los cinco luchadores antiterroristas cubanos prisioneros en Estados Unidos enviaron hoy un mensaje de saludo y gratitud al pueblo salvadoreño por el apoyo a la causa de su libertad.

Las misivas fueron leídas en un culto ecuménico celebrado en la iglesia Nuestra Señora del Rosario, en el centro de la capital, con motivo del inicio de la visita mañana a Cuba del papa Benedicto XVI.

En la celebración, obispos de varias iglesias, sacerdotes, laicos y organizaciones sociales pidieron a Benedicto XVI abogar por el fin del bloqueo de Estados Unidos contra Cuba y la libertad de los antiterroristas.

Es un gran honor poder saludarles a todos desde Estados Unidos, donde proseguimos esta batalla por la dignidad, la justicia y la libertad, expresa la misiva de Ramón Labañino, a nombre de los cinco luchadores.

Otro de los antiterroristas, Antonio Guerrero, destaca en su mensaje la indestructible amistad que une a los pueblos salvadoreño y cubano, y manifiesta el eterno agradecimiento por el apoyo a la larga y difícil batalla por llevarlos de regreso a casa.

La gran batalla sigue siendo de ideas, y nos unimos a ustedes en esa trinchera desde nuestras prisiones, donde jamás defraudaremos los valores dignos y puros que nos enseñó la Revolución y la historia de América, subraya Guerrero.

Los luchadores, entre quienes están también Fernando González, Gerardo Hernández y René González, fueron encarcelados desde el 12 de septiembre de 1998 cuando monitoreaban en Estados Unidos las actividades criminales de grupos terroristas anticubanos.

En el culto, el embajador de Cuba en este país, Pedro Pablo Prada, subrayó que los cinco lucharon contra el terror y la muerte, pero por venganza a la rebeldía de los cubanos fueron condenados por el imperio a una injusta, larga y cruel prisión.

Esos cinco héroes salvaron la vida de cubanos, norteamericanos y centroamericanos inocentes. Ellos merecen la libertad y la justicia. Ellos deben volver cuanto antes al seno de su patria y su hogar, con sus familias, afirmó.

El presidente (estadounidense Barack) Obama puede liberarlos y debe hacerlo ya, subrayó.

La demanda fue ratificada por obispos de las iglesias Luterana, Presbiteriana Reformada, Anglicana, sacerdotes católicos, comunidades eclesiales de base, junto a la Coordinadora Salvadoreña de Solidaridad por Cuba y veteranos del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN).

En uno de sus mensajes, los Cinco, como se conoce internacionalmente a los antiterroristas, destacan que en todos estos años han sentido siempre la firme presencia de los salvadoreños, que jamás han faltado a nuestro lado en todos los instantes, en especial en los más críticos.

CARACAS, 26 MAR (REUTERS) - El presidente venezolano, Hugo Chávez, cumplirá con su promesa de descansar tras el tratamiento de radioterapia al que está siendo sometido para combatir el cáncer, aseguró el lunes la ministra de Salud, Eugenia Sader, lo que lo llevaría a bajar el ritmo de actividad en plena campaña electoral.

Chávez inició el sábado en Cuba el tratamiento, que requerirá cinco ciclos y cuyos efectos secundarios podrían limitar su presencia en la política cotidiana y en su carrera por la reelección en los comicios de octubre, anticipada por analista como la más dura a la que se enfrentaría desde que llegó al poder en 1999.

"El prometió que iba a hacer su reposo y estamos seguros de que lo va a cumplir", dijo Sader en entrevista con el canal estatal VTV. "El paciente del que usted habla, nuestro comandante, es un paciente disciplinado", añadió.

Desde la primera intervención quirúrgica que se le practicó en junio del año pasado para extraerle un tumor canceroso del tamaño de una pelota de béisbol, el líder socialista de 57 años intentó poner freno a su trajinada agenda llena de recorridos y extensos discursos.

Pese a que él mismo dijo que puso voluntad para cumplir con la orden de reposo, muchas veces aceptó que sus hijas lo regañaban por incumplir descansos y horas de comida.

Luego de una segunda operación en febrero de este año, por un pequeño tumor que marcó la reincidencia del cáncer, el militar retirado aseguró que seguirá la disciplina de un cadete.

"El está totalmente activo", sostuvo Sader sin dar mayores detalles sobre el estado de salud de Chávez.

Los venezolanos y analistas y operadores de mercados se preguntan si Chávez estará en forma para competir por un nuevo mandato de seis años, interrogante que se acentúa a medida que se acerca el mes de julio, fecha en que comienza formalmente la campaña.

Chávez se medirá en las urnas con el candidato único de la oposición, el gobernador Henrique Capriles de 39 años.

El gobernante, que ha tomado medidas económicas y sociales en la nación petrolera que califica de "revolucionarias", ha viajado periódicamente a tratarse en Cuba, en medio de críticas de la oposición por no delegar el poder o por no hacerlo en Venezuela.

Sader sostuvo que la decisión de seguir el tratamiento en Cuba se debe a que allí "tiene un entorno de tranquilidad, no hay tanta gente", a diferencia de Venezuela, donde "todo el mundo quiere tocarlo".

Chávez dijo el domingo que retornará a Venezuela el jueves 29 de marzo y que pocos días después viajará a Cuba nuevamente para someterse al segundo ciclo de radioterapia, pero no especificó cuándo culminará el tratamiento completo.

Pese a las dudas sobre su salud, recientes sondeos dan a Chávez una ventaja de más de 20 puntos sobre Capriles, aunque una respetada encuestadora asegura que el presidente y el líder opositor están en un empate técnico que será dirimido por los indecisos.

CARACAS, 25 MAR 2012 (AFP) - El presidente venezolano Hugo Chávez anunció que regresará a Caracas el próximo jueves, una vez completado el primer ciclo de radioterapia que se le aplica en La Habana como complemento a una cirugía que se le practicó hace un mes para extirpar un segundo tumor canceroso.

El presidente venezolano llegó a La Habana la noche del sábado y enseguida se le aplicó la terapia la noche del sábado, y precisó que esta primera etapa, ya iniciada, consistirá de cinco sesiones consecutivas de radiación que concluirán el próximo miércoles.

La estancia del dirigente venezolano en la isla comunista coincidirá con la llegada del papa Benedicto XVI, de visita oficial del lunes al miércoles. El portavoz del Vaticano, Federico Lombardi, dijo en México que por el momento no se había previsto un encuentro: "Hasta esta mañana (domingo) el séquito del Papa no había recibido noticia" de una demanda de audiencia.

Chávez hizo el anuncio para salir al paso a posibles críticas de que su viaje a La Habana se realizó sin contar con el permiso de la Asamblea Nacional (unicameral), que debe autorizar todas las salidas del mandatario al exterior con una duración mayor a 5 días.

"Estaré allá como he dicho el jueves para que no digan que me vine sin permiso de la Asamblea", aclaró.

"Son cinco sesiones consecutivas en esta primera etapa, hoy domingo 25 tengo la segunda, el lunes la tercera, el martes 27 la cuarta y la quinta el miércoles 28 por la noche", precisó el líder venezolano.

El mandatario adelantó que permanecerá en Venezuela tres días y luego retornará a Cuba para "5 sesiones más de radioterapia".

Como todas las veces que ha viajado a Cuba para tratar el cáncer diagnosticado en junio pasado, el mandatario continúa al frente de las funciones de Estado y este domingo desde La Habana aprobó recursos.

"He aprobado 1.756 millones de bolívares (408 millones USD) para la Universidad Nacional de la Seguridad, te mandaré esta tarde la cuenta firmada", dijo Chávez a Jaua.

Al presidente venezolano le fue extirpado en junio 2011 un tumor cancerígeno, tratado luego con quimioterapia, del que no se conoce su naturaleza y ubicación exactas.

Tras declararse "libre de enfermedad" en octubre, el tumor reapareció en febrero de este año en la misma zona, forzando una segunda operación.

Chávez aspira a una tercera reelección para un nuevo período de seis años en los comicios presidenciales del próximo 7 de octubre, en los que tiene como rival al opositor Henrique Capriles Radonski, de 39 años.

BOGOTÁ, 26 MAR 2012 (AFP) - La participación de Cuba en las Cumbres de las Américas debe quedar resuelta en la próxima cita de Cartagena (norte de Colombia) en abril, dijo la canciller colombiana, María Ángela Holguín, en un planteamiento similar al de países como Brasil, Argentina y Venezuela.

"Creo que, o se habla de Cuba y se mira cómo puede ser el ingreso y qué medidas debe tomar Cuba para ingresar y qué actitud vayan a tomar los Estados Unidos, o creo que nadie más a volver a una cumbre (de las Américas)", dijo la ministra de Relaciones Exteriores en un encuentro con agencias internacionales.

Holguín recordó que los gobiernos de Argentina y Brasil hicieron una declaración conjunta el 13 de marzo para que la VI Cumbre de las Américas de Cartagena (14 y 15 de abril) sea la última sin Cuba.

El mismo reclamo han emitido otros países latinoamericanos como Venezuela o Ecuador, cuyo presidente Rafael Correa todavía sigue estudiando su viaje a Cartagena ante la ausencia del gobierno de la isla.

La ministra detalló que los demás presidentes del continente han confirmado su presencia en Cartagena.

Las Cumbres de las Américas comenzaron en 1994 en Miami (Florida, sureste de Estados Unidos) y Cuba nunca ha sido invitada.

La isla fue suspendida de la Organización de Estados Americanos (OEA) en 1962. Esa medida fue anulada en 2009, pero Cuba no ha tramitado su vuelta a la OEA, lo que la obligaría a suscribir la Carta Democrática del organismo.

El presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, ha argumentado que no puede cursar una invitación a La Habana por la "falta de consenso" entre el resto de mandatarios, lo que Cuba ha atribuido a un rechazo de Estados Unidos.

"Queremos que el tema (de Cuba) se toque y se va a tocar. El presidente (Barack) Obama ya sabe y nos ha dicho que no tiene ningún problema en que se hable del tema", señaló la canciller Holguín.

Correa propuso en febrero, durante una cumbre del ALBA (Alternativa Boliviana de los Pueblos de Nuestra América) en Caracas, que los ocho mandatarios de este grupo no asistieran a la cita si Cuba no era invitada.

PANAMÁ, 26 MAR 2012 (AFP) - El canciller de Panamá, Roberto Henríquez, convocó al Embajador de Cuba y Ecuador para hablar sobre el incremento de inmigrantes irregulares cubanos que llegan al país a través de Sudamérica, una situación que ya se hace "difícil", según el funcionario.

"La situación ya ha llegado a un punto donde Panamá está tomando acción. Nosotros ya instruimos hoy (lunes) para invitar al embajador de Cuba (Reinaldo Calviac) a la Cancillería para hablar del tema. Lo mismo al embajador de Ecuador (Francisco Arellano)", dijo Henríquez a los periodistas.

Según el canciller, las autoridades panameñas detienen a la semana más de 70 cubanos que salen de su país con destino a los Estados Unidos a través de Centroamérica.

Para ello, abandonan la isla viajando de forma legal a Ecuador, país que no les pide visado. Desde Ecuador atraviesan Colombia y llegan a Panamá por la zona selvática del Darién, como paso previo a un periplo centroamericano que tiene como destino final los Estados Unidos.

"Lo preocupante es que la tendencia se está incrementando" al punto de que puede tornarse difícil para Panamá "atender a esas personas con las condiciones que se merecen como seres humanos", dijo Henríquez.

En enero pasado, el director del Sistema Nacional de Migración, Javier Carrillo, cifraba en un promedio de 30 los cubanos detenidos semanalmente por ingresar al país de manera irregular por la selva, y a la fecha el número se ha incrementado a 70.

"Hay que hacer un llamado de atención a Cuba, Ecuador, Colombia y a todos los países que estamos viendo este proceso para que todos tomemos acciones por el bienestar de estos ciudadanos cubanos", dijo Henríquez, quien añadió que "hasta Estados Unidos debería estar interesado en el tema".

Henríquez reconoció que si bien hasta el momento los cubanos pueden ser atendidos en los centros para inmigrantes, la situación puede desbordarse ante el incremento de su llegada y la negativa de las autoridades cubanas a recibir a sus inmigrantes ilegales.

La vida de los cubanos "está en peligro" porque deben recorrer tramos en la selva "que no están ni siquiera controladas por los gobiernos sino por guerrillas y el narcotráfico", recordó el canciller panameño.

LA HABANA, 26 MAR (DPA) - Fidel Castro Díaz-Balart, hijo del líder histórico cubano, Fidel Castro, recibió el título de doctor honoris causa en física nuclear del Instituto Superior de Tecnologías y Ciencias Aplicadas de Cuba, informaron hoy medios locales.

La distinción le fue conferida por "su destacada obra científica y social indisolublemente ligada al desarrollo del programa nuclear cubano", dijo la directora de esa institución, Bárbara Garea Moreda.

Según señaló Oscar Rodríguez Hoyos, profesor titular del instituto, "es la primera ocasión en que un científico del país obtiene esta categoría".

MOSCÚ, MAR 26 (ITAR-TASS). La colaboración militar-técnica CMT entre Rusia y Cuba se desarrolla progresivamente. Esta declaración ha hecho hoy al corresponsal de ITAR-TASS, el jefe de la delegación de la compañía rusa "Rosoboronexport", en la decimoséptima Feria Internacional del Aire y del Espacio FIDAE-2012, Serguéi Svéchnikov.

La FIDAE-2012, una de las más grandes exposiciones de armamentos en América del Sur, se celebrará del 27 de marzo hasta el primero de abril en Santiago de Chile.

Tenemos una colosal experiencia en la colaboración militar-técnica, con la particularidad de que pasamos tanto por los años de florecimiento, así como por el período de decaimiento, debido a las conocidas causas, ha hecho recordar Svéchnikov. Ahora las relaciones se normalizaron y emprendieron el cauce del trabajo estable, estima él. Un importante papel en ello desempeñó la visita oficial del Presidente de Rusia, Dmitri Medvedev, a Cuba el año 2008. Durante este período trabajó muy activamente la comisión intergubernamental para la colaboración, ha remarcado el jefe de la delegación de "Rosoboronexport".

Ahora estamos cumpliendo con nuestros deberes acorde con convenio intergubernamental suscrito el año 2010.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Sindy Milanés Martínez

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
